

Awkan Liwen-Rebelde Amanecer- Documental

AWKA LIWEN es un documental histórico-educativo, estrenado en septiembre de 2009, producto de una investigación impulsada por Osvaldo Bayer para demostrar cómo se fueron constituyendo las matrices del racismo imperante en el país contra los Pueblos Originarios y sus descendientes, que aún persiste, en consonancia con la legitimación del poder económico en manos de unas pocas familias de terratenientes, que han controlado los destinos del país, durante sucesivas asonadas cívico militares, o instalando gobernantes afines a sus intereses.

Bayer sostenía que el objetivo de este trabajo fue demostrar que “El racismo contra los pobladores originarios no fue casual: fue la coartada que trataba de justificar científicamente el despojo de las tierras al indio y al gaucho por el descendiente de europeo.

Los beneficiarios de las distintas “campañas” contra los indígenas siempre se opusieron facciosamente a pagar más impuestos y reaccionaron con extrema violencia cuando se sintieron amenazados en sus intereses de clase: muerte de trabajadores rurales durante las huelgas patagónicas de 1921, bombardeo de la plaza de mayo de 1955, y exterminio de 30.000 argentinas y argentinos durante la última dictadura”.

A partir de este documental se pueden proponer las siguientes temáticas para la investigación, producción de textos de opinión, ensayos, videos, analizando cuánto de lo que se refleja en el video se mantiene en el espacio social de nuestros estudiantes, aparece en los medios masivos de comunicación, o formaron parte de situaciones vividas por sus familias y por ellos.

- Accionar de las fuerzas armadas en la historia argentina. La mirada del conquistador en el tiempo. Ofrecemos el texto del profesor de historia Jorge Stitzman, escrito en el [Diario de las Abuelas de Plaza de Mayo](#), en el que desarrolla los antecedentes de la “apropiación de niños” como trofeo de guerra, las representaciones de las infancias pobres y el valor de la restitución de las identidades.
- Genocidios en la historia argentina. Características comunes. Justificaciones filosóficas: Ilustración- Positivismo-Darwinismo social. Intereses económicos, actores, resistencias populares y consecuencias.
- Para complementar: Texto de Adrian Moyano [La “conquista para la humanidad”](#) que justificó el coloniaje
- Darío Aranda: [Argentina Originaria. Genocidios, saqueos y resistencias-](#) Capítulo I.
- Modelos económicos. Puja por la redistribución de la tierra en la constitución del Estado Argentino. Modelo agroexportador. La idea del “Granero del mundo” y sus consecuencias
- Modelo extractivista. Darío Aranda: [Argentina Originaria. Genocidios, saqueos y resistencias-](#)Capítulo 3 Saqueos.
- La grieta Original. Racismo. Extractivismo. Genocidio. Saqueo. Políticos, jueces y periodistas. Elementos para entender la embestida contra el pueblo mapuche. Darío Aranda –[Revista MU Diciembre 2017](#) Civilización y Barbarie. Genealogía de estos conceptos, persistencia en el tiempo. La mirada de Sarmiento. Se puede complementar con el artículo de María Díaz Reck en [La Tinta Diario](#)
- También analizar las siguientes frases de su profusa correspondencia y discursos:

“Tengo odio a la barbarie popular... Tengo odio a la barbarie popular... La chusma y el pueblo gaucho nos es hostil... Mientras haya un chiripá no habrá ciudadanos, ¿son acaso las masas la única fuente de poder y legitimidad? El poncho, el chiripá y el rancho son de origen salvaje y forman una división entre la ciudad culta y el pueblo, haciendo que los cristianos se degraden... Usted tendrá la gloria de establecer en toda la República el poder de la clase culta aniquilando el levantamiento de las masas”. (En Buenos Aires, 1853; Sarmiento en carta a Mitre del 24 de Septiembre 1861).

“Fue tal el terror que sembramos en toda esa gente —la oposición— con éstos y otros medios (establecimos en varios puntos depósitos de armas y municiones, encarcelamos como unos veinte extranjeros complicados en una supuesta conspiración; algunas bandas de soldados armados recorrían de noche las calles de la ciudad acuchillando y persiguiendo a los mazorqueros) que el 29 triunfamos sin oposición [N. dela R.: en las elecciones del 29 de marzo de 1857]. Los gauchos que se resistieron a votar por los candidatos del gobierno fueron encarcelados, puestos en el cepo, enviados al ejército para que sirviesen en la frontera con los indios y muchos de ellos perdieron el rancho, sus escasos bienes y la mujer”. (Carta a Domingo Oro, 17 de junio de 1857).

“Sandes ha marchado a San Luis... Si va, déjelo ir. Si mata gente, cállense la boca. Son animales bípedos de tan perversa condición que no sé qué se obtenga con tratarlos mejor”. (Carta de Sarmiento a Mitre, marzo de 1862.)

“Estamos por dudar de que exista el Paraguay. Descendientes de razas guaraníes, indios salvajes y esclavos que obran por instinto o falta de razón. En ellos, se perpetúa la barbarie primitiva y colonial... Son unos perros ignorantes... Al frenético, idiota, bruto y feroz borracho Solano López lo acompañan miles de animales que obedecen y mueren de miedo. Es providencial que un tirano haya hecho morir a todo ese pueblo guaraní. Era necesario purgar la tierra de toda esa excrecencia humana, raza perdida de cuyo contagio hay que librarse”. (Carta Mitre. 1872. Artículo de “El Nacional”, 12.12.1877).

“¿Lograremos exterminar los indios?. Por los salvajes de América siento una invencible repugnancia sin poderlo remediar. Esa canalla no son más que unos indios asquerosos a quienes mandaría colgar ahora si reaparecieran. Lautaro y Caupolicán son unos indios piojosos, porque así son todos. Incapaces de progreso, su exterminio es providencial y útil, sublime y grande. Se los debe exterminar sin ni siquiera perdonar al pequeño, que tiene ya el odio instintivo al hombre civilizado”. (El Progreso, 27/9/1844; El Nacional, 25/11/1876).

“Si los pobres de los hospitales, de los asilos de mendigos y de las casas de huérfanos se han de morir, que se mueran: porque el Estado no tiene caridad, no tiene alma. El mendigo es un insecto, como la hormiga. Recoge los desperdicios. De manera que es útil sin necesidad de que se le dé dinero. ¿Qué importa que el Estado deje morir al que no puede vivir por sus defectos? Los huérfanos son los últimos seres de la sociedad, hijos de padres viciosos, no se les debe dar más que de comer”. (Del discurso en el Senado de la Provincia de Buenos Aires, 13 de septiembre de 1859).

“No trate de economizar sangre de gauchos. Éste es un abono que es preciso hacer útil al país. La sangre de esta chusma criolla, incivil, bárbara y ruda, es lo único que tienen de seres humanos”. (Carta a Bartolomé Mitre, 20 de septiembre de 1861).

- Discriminación por origen. La genética y el concepto de raza. Formas actuales de discriminación.
- Darío Aranda: [Argentina Originaria. Genocidios, saqueos y resistencias](#)-Capítulo 2: Genocidios- Palabras para discriminar. Pág. 54.
- Medios Hegemónicos de Comunicación. Su rol a favor de los grupos económicos en la historia.
- Situación de los pueblos originarios en la actualidad: Derechos constitucionales.

Nuevas formas de resistencia

Para complementar. [Presentación realizada por UnTER ante la OIT](#) en 2006 en apoyo a los reclamos de las comunidades Mapuche y el Observatorio de Derechos Humanos de Río Negro por el intento de venta de tierras fiscales sin relevamiento de las tierras reivindicadas por las comunidades originarias como propias.

Apartado I- Antecedentes (Pág 4-8) Apartado IV- Discriminación en el empleo y la Ocupación- Violación de los Convenios 111 y 169 de la OIT (Pág 50-54)

Entrevista al Lonko Facundo Jones Huala, realizada por Santiago Rey [“Si no resistimos, morimos”](#)

La ciudad de la furia-Bariloche, el pueblo mapuche y el asesinato de Rafael Nahuel [Revista Mu](#)- diciembre de 2017.